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РЕКЛАМА. ФЗ-214. ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОГРАНИЧЕНО. Расчет является примерным и точную стоимость можно индивидуально рассчитать у менеджера. Ставка в размере 12,2% при условии комплексного страхования действует на весь срок кредита с даты заключения кредитного договора в случае оформления полного комплексного страхования, первоначальном взносе не менее 
10% и при использовании сервисов электронной регистрации и безопасных расчетов или дистанционной сделки. Заемщик и — граждане РФ. Программа распространяется на покупку строящегося жилья у юридического лица (за исключением инвестиционного фонда, в том числе его управляющей компании) и готового жилья по договору купли-продажи у застройщика в 
домах, введенных в эксплуатацию. Ежемесячный платеж в размере 27 728 рублей в месяц, верен для жилого помещения со стоимостью 3 391 602 рублей, первоначальный взнос по кредиту 295 000 рублей, срок кредита 30 лет. Сумма кредита — не более 6 млн. руб. Валюта кредита — рубли. Срок кредита — от 1 до 30 лет.

Группа Аквилон: Квартира в центре Архангельска  с первоночальным взнососом от 295 тыс. рублей

——>|2

Несмотря на все изменения, 
лесной комплекс остаётся 

главной отраслью экономики 
региона, социально важной 

и даже сакральной частью 
нашей жизни. Это подтвердил 

проходивший 9-12 августа 
в Устьянах VIII чемпионат России 

«Лесоруб XXI века».

Лес вне политики
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9-12 августа в Устьянском округе 
Архангельской области проходил VIII 
чемпионат России «Лесоруб XXI века». 
В основных соревнованиях приняли участие 
140 профессионалов лесной отрасли: 
операторы харвестеров, форвардеров, 
гидроманипуляторов, экскаваторов 
и бульдозеров. На традиционной выставке 
было представлено более 100 брендов 
лесной и дорожной техники и оборудования. 
А главным событием деловой программы 
стало выездное заседание лесного совета 
при губернаторе Архангельской области 
Александре ЦЫБУЛЬСКОМ.

Напомним, что органи-
заторами масштабного ме-
роприятия выступают Мини-
стерство природных ресур-
сов и экологии РФ, Минпром-
торг России, правительство 
Архангельской области, Фе-
деральное агентство лесно-
го хозяйства (Рослесхоз), ас-
социация «Лесоруб XXI века» 
и Группа компаний «УЛК».

Как отметил на офи-
циальном открытии чем-
пионата глава регио-
на Александр ЦЫБУЛЬ-
СКИЙ, за восемь лет «Лесо-
руб XXI века» вырос из кон-
курса профессионального 
мастерства в большое от-
раслевое событие, отража-
ющее все перспективные 
изменения в ЛПК в целом.

«Количество регионов, 
участвующих в чемпиона-
те, увеличивается, пред-
ставленных образцов тех-
ники – уже более ста. Это 
говорит о том, что мы про-
должаем развиваться и на-
ходим новых надёжных пар-
тнёров, которые позволяют 
нам не останавливать темпы 
лесозаготовок», – подчер-
кнул Александр Цыбульский.

Отметим, что техника 
на выставке была в основ-
ном отечественной, а также 
из Белоруссии и Китая.

«Российские произво-
дители способны заместить 
большинство машин и меха-
низмов, ранее приобретав-
шихся за рубежом», – отме-
тил заместитель Предсе-
дателя Совета Федера-
ции РФ Юрий ВОРОБЬЁВ.

ПО ПОРУЧЕНИЯМ
ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА

Деловая программа охва-
тывала все актуальные во-
просы лесного комплекса: 
лесоустройство, меры под-
держки деревянного домо-
строения, преимущества 
выбора молодёжью лес-
ных профессий, информа-
ционные технологии в лес-
ничестве, внедрение феде-
ральной государственной 
информационной системы 
лесного комплекса (ФГИС 
ЛК) и многие другие.

Ключевым мероприяти-
ем стал лесной совет, ра-
боту которого возглавил гу-
бернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбуль-
ский. По видео-конференц-
связи к заседанию подклю-
чились заместитель ми-
нистра природных ресур-
сов и экологии РФ Сергей 
АНОПРИЕНКО и руководи-
тель Рослесхоза Иван СО-
ВЕТНИКОВ.

«Если в прошлом году 
мы обсуждали работу ЛПК 
в контексте того, что, не-
смотря на трудности, про-
должаем работать, то се-
годня, мне кажется, мож-
но переходить к другой ри-
торике: мы уже без огляд-
ки на бывших «партнёров» 
продол жаем двигаться 
вперёд – вопреки действи-
ям и прогнозам тех, кто пы-
тался обрушить российскую 
экономику санкциями и за-
претами, – благодаря се-
рьёзной поддержке отрас-
ли со стороны государства 
и личного участия в этом 
процессе Президента Рос-
сии», – подчеркнул Алек-
сандр Цыбульский.

Фундаментальным до-
кументом стал перечень по-
ручений главы государства, 
который был принят по ито-
гам визита Владимира ПУ-
ТИНА в Архангельскую об-
ласть в феврале этого года. 
Этот перечень был сфор-
мирован с учётом предло-
жений от Архангельской об-
ласти, выработанных как раз 
на таких же заседаниях ре-
гионального лесного совета, 
где представители компа-
ний открыто говорят о воз-
никших сложностях и ва-
риантах их решения. Важ-
но, что меры поддержки ка-
саются не только Поморья, 
но и всех лесных регионов 
Северо-Западного феде-
рального округа.

«Сейчас очень многое за-
висит от оперативности ре-
ализации поручений прези-
дента, наполнения их кон-
кретикой и финансовыми ре-
сурсами. Мы со своей сторо-
ны вместе с нашими пред-
приятиями активно в эту ра-
боту включились: и в части 
импортозамещения, и в ча-
сти создания своих пред-
приятий по обслуживанию 
техники и оборудования, 
а также новых производств 
и видов продукции», – пояс-
нил глава региона.

ЭКСПОРТ В НОВЫХ 
УСЛОВИЯХ

Важной темой остаётся 
поддержка экспорта в сфе-
ре ЛПК. Как напомнил на за-

седании лесного совета за-
меститель председате-
ля правительства Архан-
гельской области Евге-
ний АВТУШЕНКО, в кон-
це июля принято постанов-
ление Правительства Рос-
сии о предоставлении го-
сударственной поддерж-
ки на транспортировку про-
дукции лесопромышлен-
ного комплекса через мор-
ские порты, расположенные 
на территории СЗФО. Благо-
даря этому в 2023-2024 го-
дах предприятия смогут 
компенсировать до 80% сво-
их затрат на эти цели.

Опытом в сфере экспор-
та древесной продукции 
по морским каналам поде-
лился директор филиала 
Группы «Илим» в Коряж-
ме Сергей КРИВОШАП-
КИН. В июле компания от-
правила первые 80 контей-
неров с продукцией по Се-
верному морскому пути. 
Главным достоинством топ-
менеджер назвал быстрые 
сроки поставки – она зани-
мает на 2-3 недели меньше, 
чем если везти товар через 
Суэцкий канал.

«Логистика остаётся 
одной из главных трудно-
стей. Сейчас по поручению 
президента решён вопрос 
о транспортной субсидии 
нашим лесопромышленни-
кам при отправке продук-
ции на экспорт через порты 
Северо-Запада. И предпри-
ятия уже начинают исполь-

зовать эти возможности. 
Вместе с тем для отрасли 
важно договориться и раз-
решить ввоз пеллет в Ки-
тай. Вместе с региональным 
правительством мы обрати-
лись в федеральные органы 
власти, и сейчас этот вопрос 
будет рассмотрен на засе-
дании российско-китайской 
рабочей группы», – расска-
зал, комментируя итоги об-
суждения этого вопроса, за-
меститель председателя 
Архангельского област-
ного Собрания депутатов 
Александр ДЯТЛОВ.

НА 100% АКТУАЛЬНО
Отдельно губернатор Ар-

хангельской области Алек-
сандр Цыбульский отметил 
важность проведения мас-
штабного лесоустройства. 
Эта инициатива исходи-
ла от нашего региона и се-
годня реализуется в пилот-
ном режиме на принципах 
государственно-частного 
партнёрства при поддерж-
ке Правительства РФ.

«Н а ш л е с о п р о м ы ш-
ленный комплекс в пол-
ном объёме выполняет взя-
тые на себя обязательства 
по лесоустройству. Теми 
темпами, которыми сегод-
ня идет Архангельская об-
ласть по инвентаризации 
лесов, уже в 2025 году все 
материалы будут актуальны-
ми на 100%», – выразил уве-
ренность Александр Цы-
бульский.

«Данные будут актуали-
зированы по всему лесно-
му фонду региона, и это ста-
ло возможным, в том числе, 
благодаря софинансирова-
нию работ арендаторами, –
подтвердил глава Рослесхо-
за Иван Советников. – Новые 
данные лесоустройства по-
зволят сделать использова-
ние лесных ресурсов реги-
она более рациональным, 
а также выявлять участки 
для реализации как прио-
ритетных, так и климатиче-
ских проектов в лесах».

Архангельская область 
вошла в число пилотных ре-
гионов и по внедрению Фе-
деральной государствен-
ной информационной си-
стемы лесного комплекса. 
Уже с 1 сентября 2023 года 
государственный лесной ре-
естр в регионе будет вес-
тись в электронном виде.

Также на лесном совете 
представители федераль-
ных и региональных органов 
власти, отраслевых пред-
приятий обсудили итоги ра-
боты лесопромышленного 
комплекса Поморья за пер-
вое полугодие 2023 года. Се-
годня Архангельская область 
находится на втором месте 
по лесозаготовке в Северо-
Западном федеральном 
округе и входит в четвёрку 
лесозаготовительных субъ-
ектов страны, включающую 
и Иркутскую область, Крас-
ноярский край и Вологод-
скую область. На долю ре-
гиона приходится 27% всей 
заготовки Северо-Запада 
(14,1 млн куб. м). В Поморье 
активно развиваются прио-
ритетные инвестиционные 
проекты, в рамках которых 
заготавливают 7,1 млн куб. 
м, то есть около половины 
от общего объёма.

***
На «Лесорубе XXI века» 

работали детские и моло-
дёжные, в том числе проф-
ориентационные, площадки, 
прошли творческие встре-
чи зрителей с Александром 
ПАНКРАТОВЫМ-ЧЁРНЫМ, 
Марией ПОРОШИНОЙ и дру-
гими известными актёрами 
кино, мастер-классы и кон-
курсы – словом, чемпионат 
стал и большим праздником 
для всего Устьянского округа.

Событие: В Архангельской области состоялся VIII чемпионат России «Лесоруб XXI века

«Мы продолжаемдвигаться вперёд!»

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Основные соревнования продолжались 
четыре дня, призовой фонд чемпионата 
в этом году году составил 6 млн рублей. 

Александр Цыбульский посетил Устьянский машиностроительный завод:  
на предприятии не только освоили полный комплекс ремонтных работ 
для техники УЛК, но и приступили к изготовлению ряда узлов и агрегатов. 
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В День строителя, который в 2023 году отмечает-
ся 13 августа, вышел в свет 6-й специальный выпуск 
«Бизнес- класса» – «Строители Севера». Лето – горячая 
пора строительных и дорожных работ, благоустрой-
ства территорий. Последние годы это более чем за-
метно в Архангельске и по области: деньги в эти дол-
гожданные проекты вкладываются действительно ко-
лоссальные. Нам есть о чём рассказать!

Традиционно в спецвы-
пуске представлены стро-
ительные, проектные, изы-
скательские организации 
нашего региона. При этом 
мы всегда стремимся по-

казать строительную от-
расль через людей – рабо-
чих на стройплощадках, ин-
женеров, предпринимате-
лей, топ-менеджеров круп-
ных компаний.

Новое в законодатель-
стве и господдержке в сфе-
ре приобретения жилья, 
тренды застройки городов 
и архитектурные фишки, где 
в Архангельске открываются 
новые парки и скверы, в чём 
плюсы строительного обра-
зования – это лишь некото-
рые темы августовского но-
мера «Строителей Севера».

С  п р о ф е с с и о н а л ь -
ным праздником строите-
лей поздравляют министр 
строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства 
Российской Федерации Ирэк 
ФАЙЗУЛЛИН и губернатор 
Архангельской области Алек-
сандр ЦЫБУЛЬСКИЙ.

«Строители Севера» 
выпускаются ре д ак ци-
ей «Бизнес- класса» в пар-
тнёрстве с СРО «Союз про-
фессиональных строите-
лей», «Союз проектировщи-
ков» и «Союз изыскателей». 
Спецвыпуск распространя-
ется среди строительных ор-
ганизаций – партнёров СРО, 

также его можно получить 
в дирекции СРО и офисах 
компаний. Кроме того, ма-
териалы публикуются на на-
шем сайте www.bclass.ru 
и сайтах саморегулируемых 
организаций.

С электронной верси-
ей спецвыпуска можно 
ознакомиться, отскани-
ровав QR-код.

«Строители Севера»–
к профессиональному празднику

Спецвыпуск

Пятьдесят лет назад вечером этого дня 
улицы советских городов опустели. 
Ленинграда и Жданова, которых уже 
не найти на карте. Набережных Челнов 
и Рыбинска, которые ещё не успели побыть 
Брежневым и Андроповым. Архангельска, 
который своё имя не изменял ни на единый 
день с тех пор, как Ново- Холмогоры стали 
Архангельском. Всех иных городов и весей, 
где принимался устойчивый аналоговый 
сигнал, – о цифровом тогда не слышали. 
Это вспоминают все, кто по возрасту может 
помнить август 1973-го. Об этом вспоминали 
и те, кого уже нет рядом 
с нами… Пятьдесят лет –
большой срок.

Спустя пятьдесят лет 
трудно выяснить, опусте-
ли ли улицы именно 11 ав-
густа, а не 12-го или 13-го. 
Последнее вероятнее – 
вряд ли новый фильм с пер-
вых минут завладел внима-
нием сразу всех телезрите-
лей огромной страны. А ре-
кламы и трейлеров тогда 
тоже не было. Да и телеви-
зоры были не у всех, а чтобы 
отправиться смотреть кино 
к соседям, требовалось вре-
мя. Пятьдесят лет – большой 
срок, не только цифровое ве-
щание полностью вытесни-
ло аналоговое, но и появился 
Интернет, где зрители и чи-
татели делятся эмоциями, 
воспоминаниями, впечатле-
ниями.

– Во время премьерных 
серий улицы Москвы пусте-
ли. Тогда ещё не было по-
второв на следующий день, 
если мне не изменяет па-
мять. Поэтому люди стара-
лись не пропустить каждую 
серию…

Улицы пустели в 1973-м, 
пустели и в последующие 
годы, когда на телеэкранах 
снова появлялись Штирлиц, 
Шелленберг, Мюллер…

– Сколько лет прошло, 
но и сейчас, услышав знако-
мые звуки музыки фильма, 
вспоминаю, как ждали новую 
серию и, прилипнув к телеви-
зору, смотрели это потряса-
ющее кино…

За полвека фильм оброс 
былями, небылицами и ле-
гендами. Сегодня отделить 

одно от другого почти невоз-
можно. Вроде бы работу над 
фильмом режиссёр Татьяна 
Лиознова начала по личному 
указанию председателя КГБ 
СССР Юрия Владимирови-
ча Андропова – того самого, 
чьё имя десятью годами поз-
же было присвоено ни в чём 
не повинному Рыбинску, хотя 
и всего на несколько лет. 
Едва ли кто-нибудь теперь 
скажет наверняка: принятие 
решений в советские вре-
мена не было прозрачным – 
даже в области кинематогра-
фа. Но вряд ли в стране, где 
глушили западные радио-
станции, без санкции этого 
почти всемогущего человека 
могла прозвучать из телеви-
зора фраза: «Люди выдума-
ли радио для того, чтобы его 
слушать».

Говорят, что ещё в совет-
ские годы фильм несколь-
ко раз пытались запретить. 
В нём усматривали пропа-
ганду фашизма. И вправду: 
очень уж привлекательны Вя-
чеслав Тихонов и Олег Таба-
ков в чёрной форме. Впро-
чем, и в штатском тоже. В нём 
усматривали пропаганду на-
цизма. А как ещё прикажете 
понимать фразу Мюллера 
о том, что «нет в мире ино-
го пути, кроме национал- 
социализма»? В нём усма-
тривали пропаганду вой ны. 
Об этом один из самых ярких 
диалогов фильма в купе ноч-
ного поезда между Штирли-
цем и безымянным генера-
лом вермахта, который по-

военному чётко, короткими 
фразами излагает свою фи-
лософию: «Вой на, так или 
иначе, необходима. Не та-
кая глупая, конечно… Госу-
дарства – как люди. Им пре-
тит статика. Их душат грани-
цы. Им нужно движение, это 
аксиома. А движение – это 
вой на».

Да, запретить такой 
фильм было бы вполне логич-
но с формальной точки зре-
ния, но только не в стране, 
сравнительно недавно по-
бедившей фашизм и остано-
вившей вой ну. Почти в каж-
дой советской семье были те, 
кто через эту вой ну прошёл, 
или те, кто с неё не вернулся.

Дедушка мой, ветеран 
вой ны, присаживаясь по-
ближе к экрану, говорил так, 
чтобы слышали все в квар-
тире: «Многновения» начи-
наются…

Впрочем, идеологиче-
ский подвох, возможно, 
и есть. В СССР 70-80-х при-
чудливым образом сочета-
лись официальная антиво-
енная риторика и полуофи-
циальное преследование па-
цифистов. Бомбардировщи-
ки люфтваффе, сбрасываю-
щие свой смертоносный груз 
на наши города, и исхудав-
шие, небритые, всем видом 
демонстрирующие обре-
чённость немцы, тем не ме-
нее готовые до последнего 
защищать города свои на ка-
драх архивных кинохроник, 
изящно и тактично вплетён-
ных в ткань фильма, служат 
убедительной иллюстраци-
ей катастрофичности любой 
вой ны.

Нюанс состоит в том, 
что блестяще сыгранный 
Рости славом Пляттом па-
стор Шлаг, сохранивший че-
ловеколюбие и стремле-
ние добиться мира для нем-
цев даже после пребыва-
ния под следствием в ге-
стапо, – убеждённый и по-
следовательный пацифист. 
И фильм не только отвечал 
антивоенным настроениям 
большинства граждан Со-
ветской страны, но и оправ-
дывал, по совместительству, 
пацифистские убеждения не-
большой части её населения.

Видеть в «Семнадца-
ти мгновениях» пропаган-
ду фашизма, нацизма, вой-
ны – злые фантазии людей 

поверхностных, а фильм 
адресован внимательно-
му зрителю. Штирлиц – со-
ветский разведчик Максим 
Максимович Исаев – говорит 
Габи Набель: «Из всех людей, 
живущих на земле, я больше 
всего люблю стариков и де-
тей», а следователь район-
ного отделения гестапо гово-
рит в больнице Кэтрин Кинн – 
советской разведчице Кате 
Козловой: «От стариков всё 
зло в этом мире». Внима-
тельный зритель непремен-
но свяжет одно с другим, по-
скольку обе реплики произ-
носятся в одной и той же се-
рии, с интервалом в несколь-
ко минут. И это неявное со-
поставление жизненных по-
зиций друга и врага произ-
водило гораздо более силь-
ное впечатление, чем один 
из распространённых и за-
тасканных лозунгов совет-
ских лет: «Молодым везде 
у нас дорога, старикам вез-
де у нас почёт». А довери-
тельные интонации – по кон-
трасту с официозом – стали 
одной из причин всеобщей 
любви к «Семнадцати мгно-
вениям весны» и долговечно-
сти этого фильма.

– Штирлиц возненави-
дел «Девушку моей меч-
ты» после 6-го просмотра, 
а я до сих пор люблю смо-
треть «Штирлица», после 
где-то 5000-го просмотра.

– Не знаю почему, 
но почти каждый год вре-
мя от времени смотрю этот 
фильм.

Пересматривая этот 
фильм раз за разом, пере-
стаёшь следить за сюжетом, 
потому что уже наизусть зна-
ешь его мельчайшие поворо-

ты. Зато обращаешь внима-
ние на монологи и диалоги, 
отдельные реплики, даже ин-
тонации.

За полвека фильм бук-
вально разобрали на цитаты, 
как и написанное за полтора 
столетия до него грибоедов-
ское «Горе от ума», сколь бы 
странной ни показалась та-
кая аналогия. Но между хре-
стоматийной классической 
комедией двухсотлетней 
давности и советской ки-
нолентой давности пятиде-
сятилетней волей- неволей 
возникают параллели. Об-
личительные монологи Чац-
кого: «Он дойдёт до степе-
ней известных, ведь нынче 
любят бессловесных…  тот 
и славился, чья чаще гну-
лась шея…» – теперь допол-
няются и отчасти смягчают-
ся рассуждением о причи-
нах деградации командной 
служебной системы: «Тот, 
кто работает под началом 
какого- нибудь вождя, обя-
зательно теряет инициати-
ву. И ловкость приобрета-
ет. Аналитиком становится. 
Но теряет способность при-
нимать самостоятельные ре-
шения».

– Это не просто фильм. 
Это – пособие во многом 
и для многих.

И в самом деле, «Семнад-
цать мгновений» – не про-
сто фильм. Не просто пре-
дупреж дение от стари-
ны Мюллера: «Как толь-
ко где-нибудь вместо сло-
ва «здравствуйте» произне-
сут «хайль!» в чей-то персо-
нальный адрес, знайте: там 
нас ждут, оттуда мы начнём 
своё великое возрождение». 
Это ещё и пособие для тех, 

кто хочет понять механизмы 
возникновения фашизма. 
Всё тот же безымянный гене-
рал вермахта в купе ночно-
го поезда объясняет Штир-
лицу: «Чем больше мы име-
ем свобод, тем скорее нам 
хочется СС, тайной поли-
ции, концлагерей, всеобще-
го страха. Только тогда мы 
чувствуем себя спокойными. 
Не нужно отстаивать своей 
точки зрения на судьбы ро-
дины. Никакой ответствен-
ности. Только подними руку 
в честь того, кто этим зани-
мается за тебя, только крик-
ни: «Хайль Гитлер», всё сразу 
станет понятно. Никаких вол-
нений».

Подходя к финалу, так 
и хочется написать, что «Сем-
надцать мгновений весны» 
стали подлинной бессмерт-
ной классикой, но больше 
хочется избежать затёртых 
штампов. Он стал памятни-
ком. Памятником режиссё-
ру Татьяне Лиозновой и ком-
позитору Микаэлу Таривер-
диеву. Памятником блестя-
щим актёрам, составляв-
шим тогда цвет советских те-
атров и советского кинема-
тографа. Памятником тем, 
с кем вместе мы этот фильм 
смотрели и кого уже нет ря-
дом с нами, тем, кто остал-
ся только в нашей памяти, как 
и наши юность или детство – 
кому когда довелось увидеть 
«Семнадцать мгновений вес-
ны» впервые.

– Мне 61. Когда-то давно, 
школьницей, смотрела вме-
сте с папой и мамой. Этот 
фильм тоже память о них, 
ещё молодых и счастливых.

Полвека – большой 
срок…

Взгляд: Фильму «Семнадцать мгновений весны» – 50 лет

Полвека–большой срок

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Кадр из фильма «Семнадцать мгновений весны», реж. Татьяна Лиознова, 1973 г.
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Основная функция дорожного 
агентства «Архангельскавтодор» –
государственное управление всем 
дорожным хозяйством Архангельской 
области. Исключение – объекты 
федерального значения. Но от трассы 
М8 к абсолютному большинству городов, 
сельских населённых пунктов ведут 
те самые дороги – и сравнительно неплохие, 
и совсем ухабистые, состояние которых 
прежде всего беспокоит местных жителей. 
По региональным, в том числе, дорогам мы 
ездим в Коми, Карелию и Питер.

Так что хозяйство у Архан-
гельскавтодора получается 
совсем немаленьким. Пред-
приятие выступает в нём за-
казчиком по всем видам тор-
гов, работ, контролирует ис-
полнение контрактов. Почти 
ровно год назад дорожное 
агентство возглавил Вла-
димир ШАДРИН. Разговор 
с ним получился действи-
тельно очень интересным.

– Владимир Алексан-
дрович, автомобилисты 
ощущают качество дорог 
на своём позвоночнике… 
и кошельке, расплачива-
ясь за ремонты и запча-
сти. И при этом не очень 
разделяют – федеральная 
это трасса, региональная 
или местного значения. 
Но всё-таки: что входит 
в ваше хозяйство?

– В ведении Архангель-
скавтодора – свыше 7 ты-
сяч километров дорог в Ар-
хангельской области, 536 
мостов, я уже не говорю 
об огромном количестве 
водопропускных труб, до-
рожных знаков, барьерных 
ограждений и т.д. Про мо-
сты, кстати, довольно часто 
забывали, и очень хорошо, 
что в рамках профильно-
го нацпроекта деньги на их 
ремонт тоже начали выде-
лять.

Основные направления, 
если говорить, опять же, с по-
зиций нацпроекта, – это те, 
что связывают районы (окру-
га), а также Архангельскую 
область с соседними регио-
нами: Архангельск – Мезень, 
Архангельск – Онега, Карго-
поль – Пудож, Заболотье – 
Сольвычегодск – Яренск.

– Мы обычно с радо-
стью отмечаем, когда тот 
или иной участок дороги 
или мост становится фе-
деральным. В связи с этим 
вопрос: сеть, которой за-

нимаетесь вы, только со-
кращается?

– На самом деле как 
уменьшается, так и увели-
чивается. До определённо-
го периода времени она дей-
ствительно несколько сокра-
щалась, потому что много до-
рог было передано на уро-
вень Федерации: А215 Брин-
Наволок – Каргополь, доро-
га на Северодвинск, подъ-
езд к международному аэ-
ропорту Архангельск и дру-
гие. Следующая на очере-
ди – трасса М8 Холмогоры – 
Котлас (Усть-Вага – Ядриха. – 
Прим. ред.), пакет докумен-
тов нами уже сформирован, 
пока ждём окончательного 
решения.

Однако параллельно 
идёт процесс передачи до-
рог с муниципального уров-
ня на региональный. Бли-
жайшие примеры – подъезд 
к Турдеевску, который нам 
передаёт администрация Ар-
хангельска, небольшой Шир-
шинский участок и, соответ-
ственно, перемычка между 
Ширшей и Турдеевском. Рас-
считываем, что в комплексе 
там всё отремонтируем.

– А сколько киломе-
тров дорог в год удаётся 
ремонтировать и каковы 
основные источники фи-
нансирования?

– В год мы приводим 
в нормативное состояние 
в среднем около 300 кило-
метров дорог. Основные ис-
точники финансирования – 
федеральный и областной 
бюджеты. Дорожный фонд 
формируется за счёт целе-
вых средств, включая деньги, 
направляемые в рамках на-
ционального проекта, а так-
же за счёт акцизов, штрафов, 
пошлин за проезд с тяжело-
весного крупногабаритного 
транспорта.

Если говорить об общей 
сумме, то она потихонеч-

ку растёт. На сегодняшний 
день дорожный фонд в об-
щей сложности составляет 
порядка 18 миллиардов руб-
лей. Сумма достаточно су-
щественная. Их них около 
4,5 миллиарда – это сред-
ства, которые идут на выпол-
нение работ на уровне муни-
ципалитетов, включая круп-
ные объекты БКД в Архан-
гельской агломерации. Есть 
защищённая статья расхо-
дов на неотложные противо-
паводковые мероприятия, 
совсем небольшие затраты 
на содержание самого агент-
ства.

Основной задачей оста-
ётся исполнение националь-
ного проекта на ключевых 
региональных дорогах. На-
помню, что в 2022 году Ар-
хангельская область вошла 
в число регионов, добивших-
ся наиболее высоких пока-
зателей в реализации БКД. 
Соответственно, мы имеем 
возможность привлечь до-
полнительные федеральные 
средства, если таковые об-
разуются, останутся неос-
военными на других терри-
ториях.

– То есть вы высо-
ко оцениваете эффект 
от БКД для нашего реги-
она?

– Этот эффект пере-
оценить невозможно. БКД 
(БКАД) начал реализовы-
ваться в 2017 году, и с тех 
пор рывок вперёд в разви-
тии транспортной системы 
региона произошёл очень 
сильный. Даже не столько 
в отношении строительства 
новых дорог, сколько приве-
дения в нормативное состо-
яние существующих.

Не секрет, что дорожная 
сеть нашего региона стро-
илась под лесозаготови-
тельные и лесоперерабаты-
вающие предприятия. Про-
ще говоря – чтобы лесовоз 
проехал. Раньше не стояло 
задачи обеспечить проезд 
легкового транспорта, регу-
лярное автобусное сообще-
ние. От этого отчасти наша 
область до сих пор и стра-
дает.

При этом грунты вес-
ной и осенью имеют свой-
ство очень долго стабили-
зироваться. В итоге стои-
мость капитального ремон-
та одного километра доро-
ги, если сравнивать с ре-
гионами средней полосы, 
у нас в разы выше. Учиты-
вая сроки межремонтного 
периода, которые задают-
ся на федеральном уровне, 
и гарантийные сроки для 
подрядчиков, мы вынужде-
ны проектировать дороги 
с очень хорошим запасом 
прочности.

– Коснулись очень ин-
тересной темы. Предпри-
ятиям ЛПК сейчас при-
ходится крайне тяжело, 
но участвуют ли они по-
прежнему в содержании 
дорожной сети региона, 
может быть, даже в капре-
монте и строительстве до-
рог?

– Да, с крупными лесо-
промышленниками мы рабо-
таем очень тесно. Во-первых, 
часть дорог у них осталась. 
Во-вторых, предприятия 
продолжают развивать эту 
свою сеть, потому что хоро-
ший лес находится всё даль-
ше и дальше от переработ-
ки. Кроме того, если раньше 
в лесном комплексе исполь-
зовался в основном молевой 
сплав – как вы знаете, самый 
дешёвый, то теперь центра-
лизованное финансирова-
ние регулярных дноуглуби-
тельных работ на реках пре-
кратилось. Организовать его 
частным порядком очень до-
рого. Северную Двину плани-
руют включить в федераль-
ный проект по оздоровлению 
рек, но это вопрос времени. 
Пока же основной объём за-
готовленного леса выво-
зится с делянок автомобиль-
ным транспортом. Нагрузка 
на дороги большая.

С двумя крупными лесо-
промышленными компания-
ми региона правительством 
Архангельской области за-
ключено соглашение – это 
ГК «Титан» и ГК «УЛК». «Ти-
тан», к примеру, ежегодно 
вкладывает около 100 мил-
лионов рублей в дороги ре-
гиона – не в свои, а имен-
но в дороги регионально-
го и местного значения. Та-
кой же вклад вносит реги-
он. Также и с «УЛК» – в про-
порции 50 на 50 миллионов. 
То есть в сумме аккумулиру-
ется 300 миллионов, в том 
числе на дороги, которые 
эксплуатируют сами пред-
приятия.

С Группой компаний 
«ИЛИМ» есть предваритель-
ная договорённость, там си-
туация несколько иная, пото-
му что только часть активов 
ГК сосредоточена в нашей 
области. Однако «ИЛИМ» го-
тов помогать техникой и ма-
териалами. Основное на-
правление как раз Забо-
лотье – Сольвычегодск – 
Яренск.

– Давайте поговорим 
о ваших подрядчиках: 
«Севзапдорстрой», «Сев-
дорстройсервис», «Авто-
дороги» и входящий в эту 

группу компаний Мосто-
отряд – на наш взгляд, 
в Архангельской области 
сложился хороший пул 
крупных дорожных ком-
паний.

– Соглашусь. Основных 
игроков рынка вы уже назва-
ли, хотя среди наших под-
рядчиков есть и другие, ме-
нее крупные, но не менее на-
дёжные компании.

Отдельно хочу сказать 
о нашем последнем ДРСУ, 
которое в регионе оста-
лось, – Котласском. Пред-
приятие является акцио-
нерным обществом, одна-
ко единственный его владе-
лец – правительство Архан-
гельской области. Котлас-
ское ДРСУ сегодня работа-
ет и развивается, в этом году 
им приобретён второй ас-
фальтобетонный завод – но-
вый, отечественный, он уже 
в деле.

Также добавлю сюда 
АО «Мезенское дорожное 
управление», которое, на-
верное, больше известно 
как подрядчик по содержа-
нию улично-дорожной сети 
Архангельска и части регио-
нальной дорожной сети. Тем 
не менее МДУ является у нас 
генподрядчиком и по ряду 
объектов дорожных ремон-
тов.

Все подрядчики старают-
ся работать с должным каче-
ством, с гарантией, макси-
мально укладываясь в сроки 
контрактов. При этом спрос 
у нас как у заказчика одина-
ковый для всех – независимо 
от того, сколько лет на рынке 
компания и какой у неё авто-
ритет, без всяких поблажек.

– Приходилось стал-
киваться с такой истори-
ей, когда контракт полу-
чает сторонняя фирма, за-
частую не имеющая сво-
ей техники и специали-
стов, или компания из дру-
гого региона, которой, ка-
жется, нет никакого дела 
до реального результата?

– От этого, думаю, никто 
не застрахован, все мы рабо-
таем в рамках федерально-
го законодательства о кон-
трактной системе. Однако 
есть объективные причины, 

почему сторонние дорожни-
ки и мостовики десять раз 
подумают, прежде чем захо-
дить на рынок Архангельской 
области. Это и сложная ло-
гистика, и проблемы с мест-
ными строительными мате-
риалами, и высокая конку-
ренция, о чём мы говори-
ли выше. Так что случайных 
подрядчиков у нас, по сча-
стью, нет.

К тому же мы стараемся 
максимально рано отторго-
ваться: к примеру, все кон-
такты на 2023 годы были за-
ключены ещё до 1 декабря 
2022 года. Соответственно, 
всю зиму подрядчики по хо-
рошим дорогам завозили ма-
териалы на объекты. А в пер-
вой декаде мая – как только 
позволила погода – мы уже 
приступили к укладке ас-
фальта.

– А что вы скажете 
по поводу рейтинга, опу-
бликованного недавно 
РИА Новости, согласно 
которому Архангельская 
область заняла послед-
нее, 85-е место среди ре-
гионов по качеству дорог, 
за исключением феде-
ральных?

– Не сомневался, что 
спросите. Начнём с того, что 
непроезжие региональные 
дороги у нас, к сожалению, 
по-прежнему есть. Недавно, 
к примеру, был в Лешукон-
ском округе, в районе села 
Олема, с депутатами област-

Дорожное хозяйство

Владимир ШАДРИН

О подрядчиках, рейтингах и планах
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ного Собрания, представи-
телями «Титана». В селе по-
стоянно живут около 200 че-
ловек. Дорога узкая, с обе-
их сторон заросшая лесом, 
сама она из мергеля – это та-
кой глинистый материал. Ког-
да сухо, твёрдая как камень, 
ехать отлично, только пылит. 
Дождь прошёл – верхний 
слой моментально превра-
щается в кашу, а после тяжё-
лой техники образуются ко-
леи по колено… Вся транс-
портная доступность пропа-
дает. Таких примеров по об-
ласти пока немало.

Но мы движемся по пути 
решения проблемы, процент 
дорог регионального или 
межмуниципального и мест-
ного значения, отвечающих 
нормативным требовани-
ям, растёт. В рейтинге идёт 
речь о показателе в 13,3%, 
но у нас в Архангельской об-
ласти его очень сильно пор-
тят дороги местные. Их об-
щая протяжённость боль-
шая. Если рассматривать эти 
две категории по отдельно-
сти, то получится, что «нор-
мальных» региональных до-
рог в Поморье 24,6%, а мест-
ных – всего 6,4%.

В проект БКД (БКАД) 
область на старте заходи-
ла с показателем примерно 
в 12% по дорогам региональ-
ного значения. То есть сейчас 
этот показатель вырос в два 
с лишним раза! И аналитики 
РИА Новости эту позитивную 
динамику в своём обзоре от-
мечают.

– Давайте подытожим 
разговор кратким обзо-
ром планов по ключевым 
направлениям. На что 
можно твёрдо рассчиты-
вать в ближайшие годы? 
Сейчас, к примеру, стали 
очень популярны поездки 
в Каргополь, Кенозерье, 
Карелию.

– Дорога Долматово – 
Няндома – Каргополь – Пу-
дож вообще очень интерес-
ная, поскольку это часть пути 
от федеральной трассы М8 
и Вельска в сторону Карелии. 
В 2022 году на ней мы сдела-
ли самый большой киломе-
траж – более 40 километров 
привели в нормативное со-
стояние. В этом году уходим 
уже за Каргополь, в сторону 
Кенозерского национально-
го парка.

– Многократно дово-
дилось слышать от руко-
водителей националь-
ных и ландшафтных пар-
ков, представителей ту-
ротрасли об инфраструк-
турных проблемах, а про-
ще говоря – о постоянной 
головной боли с дорогами. 
Следующий вопрос – Голу-
бино и вместе с ним Ким-
жа и Мезень.

– Дорога очень важ-
ная, но тоже глинистая, мно-
го пучинистых мест, кото-
рые плохо держат нагрузки. 
В этом году делаем ремонт 
на участке с 160-го по 200-й 
километр – перед Пинегой, 
как раз включая Голубино. 
Ну и затем в рамках заклю-
чённых контрактов дойдём 
почти до границы с Мезен-
ским районом. Это будет до-
рога в гравийном исполне-
нии. Асфальт – до посёлка 
Белогорского.

– Дорога Усть- Вага – 
Ядриха, или, как вы сказа-
ли, М8 Холмогоры – Кот-
лас, для редактора «БК» 
родная, езж у по ней 
не по разу в год: есть свой 
дом в Верхней Тойме. Пом-
ню те времена, когда до-
бирались по десять часов 
и больше. Сейчас – часов 
шесть без форс-мажоров. 
Но дальше в сторону Кот-
ласа опять начинается 
беда…

– Эта дорога и для меня 
родная, как раз по Красно-
борскому району, где скон-
центрированы проблемы, 
о которых вы упомянули. 
Перспективы там на самом 
деле есть. Прежде всего, 
повторюсь, планируется пе-
редача дороги М8 Холмого-
ры – Котлас в федеральную 
собственность. Кроме того, 
проект реконструкции крас-
ноборского участка трас-
сы в районе Черевково был 
создан ещё в конце 90-х го-
дов, но по разным причинам 
так до конца и не реализован. 
Два участка подлежат капре-
монту и переводу из гравий-
ного исполнения в асфаль-
тобетонное. И есть один уча-
сток незавершённого строи-
тельства. Эти участки вклю-
чены в пятилетний план, за-
креплённый меморандумом 
с Росавтодором.

В 2023 году мы прово-
дим там большой комплекс 

Дорожное хозяйство

Создание успешного 
бизнеса в качестве соло-
предпринимателя может быть 
сложной задачей, особенно 
когда речь идет о маркетинге. 
Однако с помощью правильных 
инструментов и стратегий вы 
можете автоматизировать свои 
маркетинговые усилия для 
повышения эффективности 
и увеличения продаж. 
Рассмотрим несколько 
эффективных способов 
автоматизировать 
вашу стратегию.

АВТОМАТИЗАЦИЯ
СОЗДАНИЯ КОНТЕНТА

Постоянное создание качественно-
го контента может быть сложной задачей, 
но есть способы упростить процесс. Рас-
смотрите использование искусственного 
интеллекта для создания контента. Эти ин-
струменты – к примеру, такие как ChatGPT –
помогут вам создавать увлекательные за-
головки, писать посты и статьи, улучшить 
стиль письма и генерировать идеи для бу-
дущего контента. Нейросеть также поможет 
составить план контент- маркетинга для ва-
шей компании.

ПЛАНИРОВЩИКИ
ДЛЯ СОЦСЕТЕЙ

Социальные сети – один из самых мощ-
ных инструментов для привлечения потен-
циальных клиентов и продвижения ваше-
го бренда. Однако управление одним или 
несколькими аккаунтами в социальных се-
тях и создание свежего контента могут за-
нимать много времени. Частично автома-
тизировать этот процесс помогут плани-
ровщики для социальных сетей, например 
SMMBOX. Вы сможете создать план разме-
щения постов и публиковать их в сообще-
стве, публиковать посты из интересных бло-
гов, как только они там появляются, переде-
лывать и публиковать посты из других сооб-
ществ и прочее.

АВТОМАТИЗАЦИЯ РАССЫЛКИ
И ЧАТ-БОТОВ

Электронная рассылка и чат-боты – ещё 
один важный компонент любой маркетин-
говой стратегии. Они позволяют поддер-
живать связь с вашей аудиторией, продви-
гать ваши товары или услуги и устанавли-
вать доверие. Для оптимизации этого про-
цесса используйте инструменты генера-

ции и применения автоматических сцена-
риев коммуникации с клиентом, такие как 
Autoweboffice. Этот сервис имеет мощный 
функционал по созданию автоматизирован-
ных маркетинговых кампаний и общению 
с клиентом в зависимости от его предпо-
чтений и поведения.

СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ 
КЛИЕНТСКИМИ ОТНОШЕНИЯМИ (CRM)

CRM-системы помогают управлять вза-
имодействием с клиентами и потенциаль-
ными клиентами. С их помощью вы можете 
хранить контактную информацию, отслежи-
вать историю коммуникации и анализиро-
вать их поведение. Наиболее распростра-
нённый из всех – Bitrix24, его базовая вер-
сия бесплатна.

СИСТЕМА УВЕДОМЛЕНИЙ GOOGLE
Google Alerts – также бесплатный инстру-

мент, который позволяет отслеживать ин-
формацию в Сети, используя ключевые сло-
ва, связанные с вашим бизнесом. Каждый 
раз, когда появляется новая статья, блог или 
новость по выбранным вами темам, вы по-
лучите уведомление по электронной почте. 
Это помогает быть в курсе тенденций в от-
расли, отслеживать конкурентов и находить 
потенциальные возможности.

ОДИН КОНТЕНТ
В РАЗНЫХ ФОРМАТАХ

Для успешного продвижения вашей ком-
пании в Интернете вам надо присутствовать 
там во всех доступных форматах: это посты 
в соцсетях, аудиоподкасты, видео в корот-
ком и длинном формате. На всё не хватит 
времени, если делать это по отдельности. 
Поэтому наиболее эффективная стратегия –
использовать одну информацию в разных 
вариантах. Например, вы пишете текст, за-
тем создаёте из него пост для соцсети, за-
тем записываете видеопрезентацию, вы-
деляете из неё несколько коротких отрыв-
ков и делаете «шортс», в видеоредакторе 
разделяете видео и аудио и сохраняете ау-
дио для подкаста. Таким образом, из одно-
го текста у вас получается более четырёх 
разных форматов.

Реализация этих стратегий автомати-
зации поможет вам сэкономить время, по-
высить продуктивность и в конечном ито-
ге развить ваш бизнес как соло-предпри-
нимателя. Не забывайте всегда оценивать 
эффективность ваших усилий по автома-
тизации и при необходимости вносить кор-
ректировки.

Если у вас 
есть вопросы 
по автомати-
зации бизне-
са – заходите 
в нашу группу 
«Секреты раз-
вития бизнеса» 
и задавайте их.

Малый бизнес

Как соло-предпринимателю 
автоматизировать маркетинг?

работ силами Котласского 
ДРСУ по улучшению систе-
мы отвода воды. Кроме того, 
если в прошлые годы на эту 
дорогу в самых проблем-
ных местах добавлялось по-
рядка 3-5 тысяч кубов ново-
го материала, то в этом году 
заготовлено около 26 тысяч 
кубов. И эти работы уже ве-
дутся. Старый асфальт тоже 
приводим в надлежащее со-
стояние.

– А онежская трасса, 
с которой сегодня связы-
вают большие планы раз-
вития региона?

– Если говорить про до-
рогу на Онегу, хотел бы ещё 
раз выразить огромную бла-
годарность губернатору Ар-
хангельской области, потому 
что если бы Александр Ви-
тальевич Цыбульский не до-
нёс информацию о состоя-
нии этой трассы до главы 
государства, не обратился 
с просьбой- предложением 
о её капитальном ремонте, 
боюсь, подвижек в этом деле 
не было бы ещё долго. Вооб-
ще, если брать объём при-
влечённых на сегодняшний 
день инвестиций в дорож-
ную сеть региона, то он даже 
в сравнении с соседними 
регионами очень большой. 
И эффективность, экономи-
ческая отдача от этих вложе-
ний высока. Здесь я уверен, 
что выражаю мнение всех 
дорожников.

Общая протяжённость 
трассы – около 160 киломе-
тров. В 2022-м сдано 16,4 
километра, в этом году за-
канчиваем ещё два участ-
ка капитального ремонта. 
В общей сложности это бо-
лее 60 километров. Прак-
тически по всем остальным 
участкам проекты сделаны, 
и при поступлении финанси-
рования будем готовы про-
водить конкурсные проце-
дуры.

Напомню, что изна-
чально речь шла о том, что 
к 2025 году мы эту трассу 
полностью оденем в асфальт, 
но в свете новых экономиче-
ских реалий срок сдвига-
ется. Пока сложно сказать 
на сколько. Осторожно на-
зову 2027 год.

Беседовали
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА, 
Алексей ЛИПНИЦКИЙ

Олег ПАВЛОВ
эксперт
по малобюджетному 
маркетингу

БКБК
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С 2021 года в Архангельской области 
реализуется национальный проект 
«Производительность труда», цель 
которого – увеличить производительность 
труда на средних и крупных предприятиях 
базовых несырьевых отраслей. Планируется, 
что к 2024 году нацпроект обеспечит темпы 
роста производительности не ниже 5% 
в год, а прирост производительности труда 
составит более 20%.

По итогам 2022 года 
в рамках нацпроекта удалось 
снизить среднее время про-
текания процессов на 26%, 
увеличить в среднем выра-
ботку на 27%, а также сни-
зить в среднем незавершён-
ное производство на 34%.

Сейчас в реализацию 
нацпроекта силами феде-
рального и регионального 
центров включены 28 пред-
приятий Архангельской об-
ласти с численностью персо-
нала более 22 тысяч человек. 
Суммарная годовая выручка 
этих предприятий составля-
ет 98 млрд руб лей.

В нацпроекте «Произво-
дительность труда» прини-
мает участие Архангельская 
ремонтно- эксплуатационная 
база флота – один из ста-
рейших судоремонтных за-
водов Поморья. По словам 
руководителя региональ-

ного Центра компетен-
ций в сфере производи-
тельности труда Виталия 
АКИШИНА (куратора проек-
та), в роли пилотного пото-
ка выступит ремонт электро-
двигателей в электроцехе 
ремонтно- эксплуатационной 
базы.

Архангельской РЭБ фло-
та подписано соглашение 
с министерством экономи-
ческого развития, промыш-
ленности и науки Архангель-
ской области и РЦК Агент-
ства регионального разви-
тия. В программу входят об-
учение персонала инстру-
ментам бережливого про-
изводства, отработка полу-
ченных знаний на пилотном 
направлении и распростра-
нение этого опыта на другие 
потоки, а также создание ус-
ловий для постоянных улуч-
шений на заводе с целью ра-

ционального использования 
всех видов ресурсов.

«Среди главных задач – 
оптимизация времени, за-
трачиваемого на производ-
ство работ, повышение обо-
рачиваемости запасов, сни-
жение незавершённого про-
изводства, увеличение выра-
ботки. Координацией всех 
направлений будет зани-
маться рабочая группа пред-
приятия во взаимодействии 
с экспертами регионального 
центра компетенций», – рас-
сказал Виталий Акишин.

Предприятию предсто-
ит выполнить большой объ-
ём задач, потому что ремонт 
электродвигателей являет-
ся одним из наиболее трудо-
ёмких процессов, но в то же 
время у него есть и потенци-
ал для совершенствования.

И. о. министра эконо-
мического развития, про-
мышленности и науки Ар-
хангельской области Ев-
гения ШЕЛЮК подчеркнула 
важность участия Архангель-
ской РЭБ флота в нацпро-
екте: судостроение – одна 
из приоритетных отраслей 
экономики Поморья, поэто-
му его динамичному разви-
тию уделяется особое вни-
мание.

«Опыт реализации наци-
онального проекта «Произ-

водительность труда» на тер-
ритории региона показыва-
ет большую эффективность. 
Нацпроект позволяет до-
биться существенного ро-
ста показателей при сохра-
нении прежнего объёма ра-
бот и длительности трудово-
го дня, что особенно важно 
при нехватке кадров, – под-
черкнула Евгения Шелюк. – 
На предприятии определён 
экспериментальный участок, 
и когда на нём будут достиг-
нуты положительные резуль-
таты, аналогичный метод ра-
боты будет распространён 
на весь завод. Архангель-
ская РЭБ загружена заказа-
ми на 100 процентов, и эту 
нагрузку необходимо рас-
пределять так, чтобы люди 
и производственные мощно-
сти справлялись с ней мак-
симально продуктивно».

По словам гендирек-
тора АО «Архангельская 
р е м о н т н о - э кс п л у а т а-
ционная база флота» Ан-
тона КРУШЕЛЬНИЦКОГО, 
решение об участии пред-
приятия в нацпроекте было 
принято практически сра-
зу после поступления соот-
ветствующего предложения 
от областного минэконом-
развития. Это обусловлено 
тем, что руководство компа-
нии рассчитывает на усовер-
шенствование технологиче-
ского процесса. Наиболее 
насыщенный этап внедре-
ния новых практик по пла-
нам должен занять полгода – 
по истечении этого времени 
можно будет подводить пер-
вые итоги.

Три года – таков срок ис-
полнения всего нацпроекта 
«Производительность тру-

да», который реализуется 
по инициативе Президен-
та РФ Владимира ПУТИНА. 
В Архангельской области об-
учение технологиям береж-
ливого производства про-
шли уже свыше 1200 чело-
век, в том числе более 600 
человек обучены на учебно- 
производственной площадке 
«Фабрика процессов».

Чтобы стать участником 
нацпроекта «Производи-
тельность труда», необхо-
димо подать заявку на сай-
те производительность.рф.

За государственной 
поддержкой МСП можно 
обратиться в Агентство 
регионального развития, 
Центр услуг «Мой бизнес» 
по телефону 8 800 100 7000 
или по электронной почте: 
office@msp29.ru.

В 2022 году в России стартовал 
федеральный проект «Профессионалитет». 
Его цель – создание системы подготовки 
кадров в учебных заведениях среднего 
профессионального образования 
по реальным запросам рынка. Поэтому 
ключевая роль в процессе обучения 
отводится именно бизнесу – заказчикам, 
которые помогают ребятам получить знания 
и навыки, востребованные на производстве.

В Архангельской обла-
сти «Профессионалитет» 
уже внедряется, первыми 
стали лесная, педагогиче-
ская и медицинская сфе-
ры, на очереди – строитель-
ная. В строительной отрасли 
к реализации проекта актив-
но подключилась СРО «Союз 
профессиональных строи-
телей». Поддержку оказы-
вает НОСТРОЙ, на базе ко-
торого создан отраслевой 
консорциум среднего про-
фессионального образова-
ния. Его цель – укрепление 
связей между работодате-
лями и ссузами.

«Профессионалитет» 
должен улучшить ситуацию 
с подготовкой молодых спе-
циалистов для строитель-
ной отрасли, внести вклад 
в решение проблемы де-
фицита кадров, – отмечает 

исполнительный дирек-
тор СРО «Союз профес-
сиональных строителей» 
Андрей БЕССЕРТ. – Важ-
но, что проект реализуется 
с учётом потребностей ра-
ботодателей, причём обуче-
ние проходит по ускоренным 
программам, где в приори-
тете – практическая состав-
ляющая».

Для компаний участие 
в «Профессионалитете» 
имеет немало преимуществ: 
это налоговый вычет при ин-
вестициях в проект, гарантия 
подготовки специалистов 
с необходимым набором 
компетенций, повышение 
производительности труда.

В нашем регионе фе-
деральный проект куриру-
ет заместитель председа-
теля правительства Архан-
гельской области Дмитрий 
РОЖИН при участии мини-
стерства образования и ми-
нистерства строительства 
и архитектуры.

Среди первых образова-
тельных организаций о сво-
ём интересе к «Профессио-
налитету» заявил Архангель-
ский техникум строитель-
ства и экономики

«Отмечу несколько клю-
чевых моментов. Первый –
это актуализация образо-
вательных программ с учё-
том требований реально-
го сектора экономики на-
шего Арктического реги-
она. Также для нас важна 
работа в кластере: проек-
том предусмотрено сете-
вое взаимодействие обра-
зовательных организаций. 
Недавно директор депар-
тамента государственной 
политики в сфере среднего 
профессионального обра-
зования и профессиональ-
ного обучения Минпросве-

щения России Виктор НЕУ-
МЫВАКИН сообщил о том, 
что в России будет созда-
но шесть образовательно- 
производственных класте-
ров строительной отрасли. 
Мы готовы в этом участво-
вать. Создание таких кла-
стеров позволит привлекать 
в строительную сферу мо-
лодёжь, будет способство-
вать повышению престижа 
рабочих профессий и от-
расли в целом. Это самая 
основная задача, которую 
мы перед собой ставим», –
рассказала заместитель 
директора по учебно- 
методической работе Ар-
хангельского техникума 
строительства и эконо-
мики Марина СИМАКИНА.

Существенно и то, что 
федеральным проектом 

предусмотрено укрепление 
материально- технической 
базы учреждений, модер-
низация образовательного 
пространства.

«Сейчас мы занимаем-
ся поиском конкретных ра-
ботодателей, готовых уча-
ствовать в «Профессиона-
литете». И в этом нам очень 
помогает СРО «Союз про-
фессиональных строите-
лей». Вместе мы уже начали 
проводить встречи с пред-
ставителями компаний, рас-
сказывать им о преимуще-
ствах федерального проек-
та. В перспективе речь идёт 
о вовлечении бизнеса – от-
раслевых партнёров – в об-
разовательный процесс. На-
деемся, что такая совмест-
ная работа станет эффек-
тивной и со временем решит 

кадровые вопросы в сфере 
строительства», – добавила 
Марина Симакина.

Тем более что начинать 
с чистого листа не при-
дётся: между техникумом 
и строительными компани-
ями Архангельской обла-
сти по многим направле-
ниям сотрудничество уже 
налажено. Потенциальные 
работодатели наблюда-
ют за учебным процессом, 
встречаются со студентами 
и приглашают их на практи-
ку. Некоторые из них вхо-
дят в состав государствен-
ной экзаменационной ко-
миссии во время итоговой 
аттестации. Также работо-
датели участвуют в теоре-
тическом обучении студен-
тов, выступают эксперта-
ми на демонстрационных 
экзаменах, членами жюри 
на конкурсах профессио-
нального мастерства, при-
сутствуют на вручении ре-
бятам дипломов.

«Федеральный проект 
«Профессионалитет» ста-
нет новой ступенью в этом 
взаимодействии. Наша за-
дача – привлечь в него как 
можно больше компаний- 
партнёров СРО. Сегодня 
к проекту подключаются 
и другие учреждения сред-
него профессионального 
образования Архангельска 
и области», – пояснил Ан-
дрей Бессерт.

Стратегия: В Поморье продолжается реализация нацпроекта «Производительность труда»

Кадры: В Поморье начинает работать федеральный проект «Профессионалитет»

«Нацпроект показывает
большую эффективность»

Обучать тех, кого ждут на стройках

большую эффективность»

MSP29.RU
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В Архангельской области сейчас работают 
189 региональных торговых центров. 
Лидером является, конечно, Архангельск, 
где, по данным на 1 января 2023 года, 
проживают 346 979 человек. В городе 
94 торговых центра, то есть на каждые 
3,6 тысячи человек приходится ТЦ. Одни 
эксперты считают, что этого недостаточно. 
Другие – что имеет место избыток 
предложения. Однако картина такова, что 
многие торговые центры 
сегодня стремительно 
пустеют.

Причинами такого поло-
жения дел стали пандемия, 
уход мировых брендов, бан-
кротство владельцев торго-
вых точек, которые не спра-
вились с кризисом, измене-
ние потребительского пове-
дения населения и невер-
ный подход к формирова-
нию пула арендаторов.

Основу концепции боль-
шинства региональных тор-
говых центров составляет 
выделение торговых пло-
щадей всем желающим, без 
оценки целевых аудиторий 
и анализа спроса на те или 
иные товары и услуги. При-
чём в итоге количество ус-
луг, которые сегодня дей-
ствительно востребованы 
населением, оказывается 
минимальным.

Перечисленные факто-
ры говорят о необходимо-
сти смены формата торго-
вого центра, наполнения его 
иным предложением. Поэ-
тому поговорим о том, какие 
форматы ТЦ нужны в реги-
оне. Что позволит удержать 
существующих и привлечь 
новых посетителей? Како-
вы тренды развития этой 
ниши?

ПОКУПАТЕЛЬ:
ЗНАКОМИМСЯ ЗАНОВО

В регионе много специ-
ализированных торговых 
центров. При небольшой 
численности населения, 
да ещё и с низким уровнем 
дохода, такой формат обре-
чён, поскольку частота поку-
пок в них невелика.

Ребрендинг необходи-
мо начать с оценки ёмко-
сти рынка в городе, где уже 

функционирует или плани-
руется открыть торговый 
центр.

Анализ целевой ауди-
тории позволит правиль-
но сформировать пул арен-
даторов. Что нужно знать 
о посетителях? Пол, воз-
раст, доход и социальный 
статус, поскольку они игра-
ют роль при выборе места 
отдыха и покупок. Так, муж-
чины не любят поднимать-
ся за покупками выше вто-
рого этажа. Женщины же гу-
ляют по всем этажам и хоро-
шо реагируют на привлека-
тельные витрины, поскольку 
эмоциональная составляю-
щая определяет характер их 
поведения.

Основными посетителя-
ми ТЦ являются люди в воз-
расте от 14 до 45 лет. Среди 
них преобладает молодёжь 
от 18 до 35 лет. Средний 
уровень дохода этой группы 
колеблется от 15 до 30 тысяч 
рублей в месяц. Благодаря 
активному использованию 
социальных сетей эта ге-
нерация всегда в курсе по-
следних событий – в сфе-
ре моды, киноиндустрии, 
развлечений, современ-
ных технологий и разрабо-
ток. Их запросы легко выяс-
нить, наблюдая за поведе-
нием или… поговорив, оце-
нив количество и содержа-
ние покупок в отделах тор-
гового центра.

Задача владельца ТЦ – 
создать пул арендаторов, 
формирующих решение 
проблем посетителей и их 
лояльность. Правильно зо-
нировать торговые площа-
ди, когда продажа одной ка-

тегории товаров тянет за со-
бой другую. Например, ря-
дом с отделом одежды для 
женщин разумно разме-
стить отдел аксессуаров, 
сумок и обуви. Важны про-
граммы лояльности, в кото-
рых участвуют все аренда-
торы.

ДИСКОНТЫ
И ФУД-КОРТЫ

Какие форматы сегодня 
актуальны? На первое ме-
сто я бы поставила торго-
вые центры, которые пози-
ционируют себя как место 
покупок для бережливых, 
или дисконт-центры. Так вы-
глядит сегодня тренд пове-
дения населения. Но это 
не магазины для малоиму-
щих. Это торговые центры, 
в которых цены ниже рыноч-
ных.

Якорем в таких торговых 
центрах являются магазины 
эконом-класса – дискаунте-
ры, торгующие продуктами 
питания, одеждой, обувью, 
бытовой техникой, хозяй-
ственными товарами. Ас-
сортимент в них не уценяет-
ся, как считают многие. Он 
производится специально 
для магазинов такого фор-
мата, и маржа, как правило, 
составляет до 50%.

Отличным дополнением 
дисконт–центра могут стать 
магазины типа секонд–хен-
да для целевой аудитории 
с невысоким уровнем дохо-
да, ателье по подгонке и пе-
ределке одежды.

Чтобы удержать посети-
телей, дисконт–центр выде-
ляет зону под фуд-корт. Это 
небольшие кафе, где мож-
но перекусить и отдохнуть 
после прогулки по торгово-
му центру. Площадь фуд-
кортов растёт, поскольку, 
как показывает практика, 
посетители проводят боль-
ше времени в ТЦ при их на-
личии. Особенностью фуд-
кортов является невысо-
кий уровень цен и быстрая 
оборачиваемость столиков. 
Если цена будет высокой, 
а качество блюд низким, от-
бить вложения вряд ли полу-
чится. Никто из бережливых 
не захочет тратить деньги 
на еду «так себе» качества.

Как у же отмечалось 
в предыдущих статьях, 
на еду вне дома сегодня на-
селение может позволить 
себе потратить не более 
200-250 рублей. Как достичь 
нужного уровня цены? Ор-
ганизуя работу фуд-корта, 
его владельцы исключают 
обслуживание посетителей 
официантами в пользу са-
мообслуживания, оптими-
зируют предложение, что-
бы не создавать очередей. 
При составлении меню вы-
бирают блюда с невысокой 
себестоимостью. Тщатель-
но отрабатывают техноло-
гии приготовления, чтобы 
еда была вкусной и соответ-
ствовала запросам посети-
телей. Используют програм-
мы лояльности, которые за-
ставляют посетителей воз-
вращаться в торговый центр 
снова и снова. Наличие кон-
курентов под боком – глав-
ный минус такого заведе-
ния.

ВСЁ В ОДНОМ
Учитывая, что покупа-

тельная способность насе-
ления сокращается, вла-
дельцы ТЦ делают акцент 
на развлекательной состав-
ляющей. Таким образом, 
на второе место я бы поста-
вила формат торгово–раз-
влекательного центра: ТРЦ 
позиционирует себя как ме-
сто отдыха для всей семьи.

Этот тренд подтверж-
дают и эксперты в области 
оснащения ТРЦ. Так, Роман 
Храмов, исполнительный ди-
ректор компании «Новые Го-
ризонты», отмечает, что «ос-
новной рыночной тенденци-
ей 2022-2023 годов являет-
ся укрупнение развлекатель-
ных форматов»: «Расшире-
ние площадей активити-
парков влечёт за собой раз-
мещение большего количе-
ства разнообразного раз-
влекательного оборудова-
ния для всей семьи. Если 
раньше ак тивити-парки 
и детские развлекательные 
центры могли привлечь в ос-
новном детей от 5 до 11 лет, 
то новые концепции предла-
гают досуг для всех возрас-
тов, включая взрослую ауди-
торию».

Успешно функциони-
руют в этих торговых цен-
трах не только фуд-корты, 
но и фуд-холлы – предприя-
тия общественного питания, 
которые практикуют разно-
образные события: фестива-
ли, дегустации новых блюд, 
мастер-классы по приготов-
лению напитков и еды.

При реализации такой 
концепции следует обра-
тить внимание на расши-
ренное предложения раз-
нообразных услуг: это фит-
нес–клубы, игровые зоны 
для всей семьи, школа тан-
цев, барбер-шоп, мастер-
классы по различным хоб-
би, салон красоты, фотоус-
луги, пункт выдачи товаров, 

заказанных через Интернет, 
пункт приёма одежды в хим-
чистку, изготовление клю-
чей, ремонт телефонов, ре-
монт одежды, обуви, диа-
гностический центр, тури-
стическое агентство и дру-
гие. Это позволит стать ва-
шему торговому центру точ-
кой притяжения населения 
города. В продуктовой зоне 
можно открыть мелкоопто-
вый рынок современного 
образца, где продаётся све-
жая продукция местных про-
изводителей, а в зоне пита-
ния предлагается попробо-
вать блюда с её использо-
ванием.

На третье место можно 
поставить торговый центр, 
который вк лючает микс 
форматов. Его назвали life-
style (пространство). Как 
отмечает Мария Миронова 
из Retail.ru, life-style сочета-
ет в себе жильё, офисы, ко-
воркинги, магазины, ресто-
раны, салоны красоты, арт-
пространства для блогеров 
и тик-токеров… Таким обра-
зом, торговый центр стано-
вится пространством, где 
есть всё необходимое для 
жизни. Эти форматы ста-
ли конкурировать не только 
друг с другом, но и с парка-
ми, музеями и другими со-
циальными пространства-
ми.

Крупные торговые цен-
тры применяют и омника-
нальный подход, разви-
вая онлайн-каналы прода-
жи, мобильные приложе-
ния, цифровые программы 
лояльности, доставку еды 
и собственный маркетплейс.

Как видим, региональ-
ные торговые центры име-
ют шансы преодолеть кри-
зисную ситуацию, изме-
нив концепцию с ориента-
цией на целевые аудитории 
и тренды развития, – если 
грамотно подойти к ребрен-
дингу.

Мнение практика

Ребрендинг региональных
торговых центров – запрос времени

В «ТИТАН АРЕНЕ»
ПУСТУЮЩИХ ПЛОЩАДЕЙ ПРАКТИЧЕСКИ НЕТ

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ УНИВЕРМАГ ПЕРЕЖИВАЕТ 
НЕЛУЧШИЕ ВРЕМЕНА

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд- Коммерц»,
бизнес- консультант
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■Вычет по НДС ограничен
сроком три года

Налогоплательщик вправе учесть 
в составе своих налоговых вычетов 
суммы «входящего» НДС, но лишь 
в течение трёхлетнего срока после 
окончания налогового периода, за ко-
торый этот налог исчисляется к упла-
те в бюджет.

Николай НЕКРАСОВ, управляю-
щий ООО «БЭНЦ» («Бухгалтерский Экс-
пертный Налоговый Центр») на примере из арбитражной 
практики (см. дело А40-144484/2022) анализирует реше-
ние судов, в котором налогоплательщику отказано в его 
праве на вычет «входного» НДС из бюджета. 

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для 
быстрого перехода к полному тексту 
материала просто отсканируйте QR-
код.

Бизнес-блокнот

� «Золотая» книжная полка
Ивана Овсянкина

Мы продолжаем наполнять виртуальную «золотую 
полку» любимыми книгами героев рубрики. Сегодня 
в гостях у «Бизнес- класса» – управляющий партнёр 
digital – агентства F5 Иван ОВСЯНКИН:

– Мне интересна литература 
различных жанров: деловая, исто-
рическая, художественная. Расска-
жу о нескольких книгах, которые счи-
таю для себя наиболее значимыми.

Как создавать новые идеи и на-
ходить решения любых проблем 
в жизни и в бизнесе, можно узнать 
в работе М. Микалко «Взлом креа-
тива. Как увидеть то, что не видят 
другие». Благодаря ей вы сможете видеть больше других, 
обладая таким же объёмом информации.

Помощь в систематизации информационных потоков 
может оказать труд Д. Аллена «Как привести дела в поря-
док. Искусство продуктивности без стресса».

В книге Б. Оакли «Думай как математик: Как решать лю-
бые задачи быстрее и эффективнее» представлены мето-
ды и стратегии, которые подскажут читателю, как развить 
критическое мышление и научиться применять математи-
ческий подход в повседневной жизни.

С интересом прочитал «Книгу слов о воспитании» 
А. Жданова. Автор рассматривает этот процесс через рус-
ский язык, обращает внимание на то, какими словами мы 
общаемся с детьми и даже думаем о них. Это попытка ра-
зобраться, что мы при этом произносим, своеобразная 
философия и техника воспитания, которые позволяют вы-
страивать отношения в семье продуктивно и эффективно.

Из художественных произведений отмечу повесть бра-
тьев Стругацких «Трудно быть богом»: она заставит задумать-
ся об истинной природе человечества и его способности со-
хранять свою гуманность даже в самых трудных условиях.

Сейчас читаю роман «Государев дар» П. Овсянкина 
и М. Ананченко, в котором изложен новый взгляд на при-
чины ухода М. В. Ломоносова из дома, на его отношения 
с отцом, описаны детство и юность Михаила Васильевича, 
рассказано о его научной деятельности, о людях, повлияв-
ших на становление учёного. Также мы узнаём, какие фак-
ты своей биографии пытался скрыть Ломоносов и доказа-
тельства к раскрытию какой загадки искал.

Читальный зал

Бы в ш и й Д К с т р о и-
телей – знаковое место 
для всех присутствовав-
ших в зале. Напомним, что 
в АГКЦ только что сделан 
масштабный ремонт, во вре-
мя которого обнаружилось 
уникальное панно советских 
времён, посвящённое Стро-
ителям. Как и ожидалось, 
панно стало отдельным арт-
объектом и главной фотозо-
ной в день праздника.

Зал АГКЦ был полон. Ме-
роприятие объединило бо-
лее 400 гостей: это руково-
дители и работники десят-
ков компаний региона, ин-
дивидуальные предприни-
матели, представители вла-
сти.

Как отметил глава Ар-
хангельска Дмитрий МО-
РЕВ, сегодня строительная 
отрасль развивается высо-
кими темпами – возводятся 
новые дома, школы, больни-
цы, детские сады и админи-
стративные здания. 2023-й 
также станет годом реали-
зации крупных проектов: го-
товится к открытию самая 
большая школа в Архангель-
ской области на 1600 мест 
с собственным бассейном 
и стадионом, на финальном 
этапе возведение нового 
корпуса областной детской 

клинической больницы име-
ни П. Г. Выжлецова, а так-
же строительство продле-
ния Московского проспекта. 
Идёт активное благоустрой-
ство городских территорий. 
И всё это благодаря строи-
телям.

С поздравительным сло-
вом к участниками меропри-
ятия обратился министр 
строительства и архитек-
туры Архангельской обла-
сти Владимир ПОЛЕЖА-
ЕВ, подчеркнув, что каждая 
компания, задействованная 
в строительстве, вносит ве-
сомый вклад в будущее ре-
гиона.

«Мы созидаем и строим, 
причём строим высокими 
темпами. Только в этом году 
планируем ввести в эксплу-
атацию 47 домов по про-
грамме переселения граж-
дан из аварийного жилфон-
да. Строительная отрасль 
по большинству показате-
лей показывает рост», – уве-
рен министр.

В торжественной об-
становке отметили лучших 
представителей отрасли: 
грамоты и благодарности, 
профессиональные награ-
ды различных уровней полу-
чили более ста строителей 
Поморья.

Призвание

Строители отметили
праздник профессии

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Андрей БЕССЕРТ, исполнительный директор СРО 
«Союз профессиональных строителей»:

– За каждой цифрой успеха в строительной отрас-
ли, за каждым квадратным метром жилья и социальных 
объектов стоят люди. Настоящие профессионалы сво-
его дела: строители, проектировщики, изыскатели, ве-
тераны отрасли. Ваш созидательный труд по достоин-
ству оценён жителями каждого населённого пункта на-
шего региона, и это самое главное. Сегодня мы встре-
чаем свой профессиональный праздник в кругу коллег 
и друзей. Поздравляем вас с Днём строителя!

В преддверии Дня 
строителя, который 
в России отмечают 
во второе воскресенье 
августа, в Архангельском 
городском культурном 
центре прошёл 
торжественный концерт 
для представителей 
и ветеранов отрасли. 
Традиционно главным 
организатором 
мероприятия выступила 
дирекция СРО: «Союза 
профессиональных 
строителей», «Союза 
проектировщиков» 
и «Союза изыскателей».

Илья ЛЕОНЮК

журналист
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